



Gabino Fernández | FOTO: Teresa RODRÍGUEZ

Al historiador [Gabino Fernández Campos](#), director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de *Ágape*, debemos la relación de las siguientes efemérides que se conmemoran cada mes. Es una colaboración exclusiva para *Actualidad Evangélica*.

EFEMÉRIDES PROTESTANTES ILUSTRADAS (De Antaño y Hogaño)

FEBRERO 2013

1 febrero 1545: FRANCISCO DE ENZINAS, SE ESCAPA DE LA PRISIÓN EN BRUSELAS

Tras 22 meses encarcelado en Bruselas, tras entrevistarse con Carlos I de España y V de Alemania, FRANCISCO DE ENZINAS (Burgos, 1518-1552, Estrasburgo), al que dedicó su traducción del Nuevo Testamento al castellano, primera realizada desde su original griego y que se imprimió en Amberes, durante el año 1543; de forma milagrosa, al estilo de lo que le pasó al Apóstol Pedro, en Jerusalén, encontró las puertas abiertas y salió. En sus "Memorias", escritas originalmente en latín, y que ya se han traducido al castellano en tres ocasiones,

narró este singular episodio de su vida.

2 febrero 1954: Vida y Obra de Cipriano de Valera (XLIII): SE REUNE EN MÉJICO EN COMITÉ QUE REVISÓ LA BIBLIA REINA VALERA 1909

Los responsables de tan neesario trabajo, se encontraron por cuarta vez. Ahora en la ciudad de México y permanecieron allí hasta el 4 de marzo del citado año. “El plan inicial había sido reunirse en España para la reunión final, pues fue allí que toda la rica herencia de la línea de Biblias Reina-Valera comenzó. Por varias razones, posiblemente incluyendo hostilidades en contra de los evangélicos en el momento, no resultó. Más de 10.000 sugerencias fueron recibidas de cerca de 60 asesores diferentes y aproximadamente 60% de ellas fueron aeptadas”

3 febrero 1879: “REGLAMENTO DE LA SOCIEDAD FUNERARIA DE LA IGLESIA DE JESÚS”

Tan curioso texto, fue aprobado por una Real Orden. Y vio la luz en la Imprenta de José Cruzado, en la calle Peñón, 7, de Madrid. Bien conocida ya por los protestantes, por las numerosas ediciones de Biblias, Himnarios, Folletos y tanta literatura que se difundió por toda España. Los Obispos católicos intolerantes, incluyeron no pocos de sus títulos en el Índice de Libros Prohibido (Madrid, 1873), redactado por León Carbonero y Sol.

4 febrero 1942: Crónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XL): JULIÁN DIAMANTE, INGRESA EN LAS COLONÍAS PENITENCIARIAS DE TOLEDO.

“Para extinguir su pena por el trabajo”. Ya antes de esta condena, en junio de 1939, había sido separado y dado de baja en el Cuerpo de Ingenieros. Fue condenado a veinte años y un día y murió en la cárcel, el 14 de febrero de 1945.

Los interesados, pueden leer la narración de su vida y labores profesionales, antes y durante la Guerra Civil, siempre fiel a la República, en “Mis recuerdos de la Guerra Civil Española. Julián Diamante, Ex Mayor-Jefe del Batallón de Puentes nº 5. Ministerio de Trabajo y Asuntos

Sociales. Madrid, 2007 (206 págs.).

5 febrero 1996: TERMINA DE ESCRIBIRSE “LEJOS DE ROMA...”

El título completo es “Lejos de Roma, cerca de Dios. Los testimonios de cincuenta sacerdotes católicos romanos convertidos. Recopilados por Richard Bennett y Martín Buckgham. Editorial Portavoz. Estados Unidos, 1996 (394 págs.)”.

La nómina de españoles es la siguiente: José Manuel de León, José Rico, José Borrás, Francisco Lacueva, Orlando Molina, Francisco Rodríguez, José Fernánde, Juan T. Sanz, Enrique Fernández, Celso Muñiz, Manuel Garrido Aldama, Mark Peña y Luis Pedrosa.

6 febrero 1947: Vida y Obra de Cipriano de Valera (XLIV): P. N. TABLANTE GARRIDO Y SU LIBRO “ITÁLICAS EN LOS NUEVOS TESTAMENTOS DE REINA VALERA Y TORRES AMAT.

En esta fecha, desde Mérida (Venezuela), firma su estudio comparativo, que le llevó a la siguiente conclusión: En Torres Amat, hay un total de 10.661 itálicas en su Nuevo Testamento.

Mientras que, en el Nuevo Testamento de Reina Valera, son un total de 1.164. “El texto desnudo, sin notas de los Padres o Doctores de la Iglesia, no otra cosa recibe del catolicismo sino su condenación”.

7 febrero 1922: Retorno y legado de JORGE LAWRENCE (IV): ELISABETH (BESSIE) LAWRENCE, PARTE A LA PATRIA CELESTIAL.

Había nacido el 28 de octubre de 1861, en Leominster, INGLATERRA. Con su padre y hermanas, trabajó como misionera en España (Barcelona y Campo de Criptana, Ciudad Real). Entre sus labores, podemos hablar de su enseñanza en la Escuela Evangélica, en Caldes de Montbi (Barcelona); sus poemas, en castellano y catalán, originales y traducidos, todavía

podemos encontrarlos en varios Himnarios, como “Cants de Gloria”, en catalán; o “Himnario Evangélico”, en castellano; también, varios escritos contra el antisemitismo, en réplica a los que sostenía un profesor de la Universidad de Salamanca; y artículos en la Prensa Evangélica, en inglés y castellano. De éstas últimas, podemos citar “El Evangelista” (Barcelona) y “Revista Cristiana” (Madrid).

8 febrero 1873: Hemeroteca de los Protestantes Españoles (IX): EL PERIÓDICO “EL ALBA”, ES PROHIBIDO POR LOS OBISPOS ESPAÑOLES

“EL ALBA. Periódico de Instrucción y Recreo”, se publicó en Londres, en ocho ocasiones. Exactamente, el número 1, en 1854 y el 8, en julio de 1862. En tamaño 8º y con un total de 286 páginas.

En el “Índice de los Libros Prohibidos por el Santo Oficio de la Inquisición Española... por el Dr. D. León Carbonero y Sol. Madrid, 1873” (692 páginas), aparece prohibido el periódico “El Alba”, que publicó la escocesa Sociedad para la Evangelización de España. En él, se incluye la

siguiente “Advertencia Importante: Por regla general, han prohibido en sus respectivas diócesis la obras prohibidas en otras por diferentes señores Prelados, los siguientes: El Excmo. e Illmo. Sr. Obispo de Gerona, el de Lugo. El de Ávila, el de Córdoba, el de Cartagena y Murcia y el de Ibiza.

En este caso, la iniciativa partió del Obispo de Osma Pedro María Laguera Menezo (1861-1992). Y el editor de este “ÍNDICE”, nació en Villatobas (Toledo), el año 1812. Y murió en Madrid, el 4 de marzo de 1902. Abogado, Profesor de Árabe y Director de “La Cruz”, revista ultracatólica que se publicó en Sevilla desde el año 1842 y que calumnió repetidas veces a los protestantes.

FELIZ CUMPLEAÑOS a José Manuel González Campa (Ablaña-Mieres (Asturias), 1937), psicuiátra, “hijo adoptivo de Langreo por su labor social y humana en pro de la asistencia psiquiátrica en el Valle de Nalón”, maestro y prolífico escritor. “¿¡ HAS LEÍDO YA...” “El Comunismo Bíblico” (Irmayol, 1987) y “El sentido de la vida” (Editorial Los del Camino, 2009)!?

9 febrero 1559: Vida y Obra de Cipriano de Valera (XLV): CIPRIANO DE VALERA, PROFESOR DE LA UNIVERSIDAD DE CAMBRIDGE

La presencia, como docente, de Valera en la Universidades inglesas de Cambridge y Oxford, está probada documentalmente. Y, aunque no se precisan sus responsabilidades, se acepta generalmente que enseñó Teología, en Magdalene College, de Cambridge, entre 1559 y 1567. Y, en Oxford, tras recibir su título de Maestro en Artes, el 21 de febrero de 1565.

A su paso por la Universidad de Oxford, se refirió Juan Carlos I, en el discurso que pronunció allí, al ser investido Doctor Honoris Causa, en Derecho Civil, el 24 de abril de 1986. El monarca español, dijo: “ En momentos de inestabilidad política o religiosa, Oxford ofreció hospitalidad a eminentes estudiosos españoles como Cipriano de Valera, autor de la preciosa Biblia Castellana que, modernizada, todavía se sigue publicando ”

10 febrero 1938: Crónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XLI): SIMPATÍA DE LOS PROTESTANTES MEJICANOS Y PUERTORRIQUEÑOS

En la entrega de este día de, en la revista madrileña “ESPAÑA EVANGÉLICA” (nº 768), se hicieron eco de los mensajes enviados por el Concilio Nacional Evangélico de Méjico y la Asociación de Iglesias Evangélicas de Puerto Rico.

El comentario al primero de ellos, decía: “Las frases conmovedoras y los párrafos rebosantes de amor cristiano que llenan el mensaje, hablan con toda elocuencia de la verdadera fraternidad cristiana que anida en los pechos de los protestantes españoles y mejicanos, y nos obligan una vez más con los hermanos de aquella República, uno de los dos países que, abiertamente, han estado con nosotros desde el comienzo de la guerra”

Y del segundo, podemos citar lo que sigue: “Como cristianos y como puertorriqueños, nosotros sentimos profundamente la tragedia española y especialmente el estado actual de nuestros hermanos evangélicos españoles”. Y cómo recomendaron oraciones y donativos, para aliviar las consecuencias de “la guerra civil más encarnizada y más cruenta de los tiempos modernos, con la consiguiente pérdida de vida y hacienda y un saldo para su pueblo de ruina y desolación”

11 febrero 1912: Vida y Obra de Cipriano de Valera (XLVI): FALLECIMIENTO DE ENRIQUE B. PRATT (1831-1912), MISIONERO EN COLOMBIA Y MÉJICO.

Su legado literario, contiene una revisión del Nuevo Testamento de la Biblia Reina Valera, la traducción completa de la Biblia conocida como VERSIÓN MODERNA (1893) y Comentarios al Pentateuco.

“Fue incansable en sus trabajos evangélicos y estudios, y autor de obras importantes, como sus Comentarios sobre los libros de Moisés y varias otras: pero la gran obra de su vida fue la traducción de la Biblia de los originales hebreo y griego, conocida como VERSIÓN MODERNA. Esta obra ha sido criticada de distintas maneras; pero, sin duda alguna, es una traducción de mucho valor” (EL CRISTIANO. Madrid, 20 febrero 1913, pp. 60-61)

12 febrero 1887: Hemeroteca de los Protestantes Españoles (X): GALO PÁRAMO Y JUAN CAMA, COLPORTORES, “INSULTADOS Y ARRASTRADO POR LAS CALLES”

Un amplio comentario de José Marqués, desde Bilbao, arrancaba diciendo: “Leemos en La Correspondencia de España, lo siguiente: “En Gordejuela (Vizcaya) han sido maltratados y arrastrados por las calles, dos vendedores de Biblias protestantes, llamados Galo Párramo y Juan Camacho”

Y los redactores protestantes, continuaban así: “Y el gran católico, eco imparcial de la opinión y de la prensa, nada más dice, aunque seguramente más le habrán dicho. Nada dice de lo que el Alcalde del pueblo hiciera. Nada de lo que haya hecho el Gobernador. Nada de lo que hicieron los curas ¿Para qué? Eran protestantes y basta. Nosotros denunciemos el hecho al Sr. Ministro de Gobernación, y aunque los heridos perdonan, como nosotros también perdonamos, esperamos, y enérgicamente pedimos, que se esclarezca el hecho y no se deje impune a los cafres de aquel pueblo. ¿No quieren Biblias? Pues con no comprarlas están despachados”.

13 febrero 1913: ECOS DE PROTESTANTES ESPAÑOLES EN ARGENTINA

En carta dirigida a Cipriano Tornos, Director de "El Cristiano", semanario madrileño que en este día publicaba el número 2.196, podemos leer: "Parece mentira que la mayoría de los que componen las iglesias en esta capital sean españoles que en nuestra amada patria no oyeron nunca hablar del Evangelio, y muy pocas que, habiéndolo oído, aquí han entregado su corazón al Señor. Hay, pues, más españoles convertidos aquí que nunca oyeron hablar de las nuevas de salvación, que de los que ya vienen convertidos de la Península.

La obra dirigida por D. Julio Ostermann (de la Misión Bautista) tiene más de 110 miembros y varios catecúmenos... Este crecido número de cristianos ha pedido al Pastor la apertura de un Colegio, en el cual sus hijos puedan recibir esmerada educación evangélica".

14 febrero 1831: JOSÉ MARÍA LUIS DE MORA, REPRESENTANTE DE LA SOCIEDAD BÍBLICA Y PROMOTOR DE LA LECTURA DE LA BIBLIA.

Entre los mejicanos que se comprometieron con la Sociedad Bíblica Británica y Extranjera y fomentaron la lectura de la Palabra de Dios, se encuentra el celebre liberal y político José María Luis de Mora.

Él forma parte de los grandes Libertadores de América, con una gran preocupación religiosa y literaria, tal y como escribió el Pastor Presbiteriano y poeta Aristómano Porras. Que también firma como Luis D. Salem y Uriel D. Azur (1919-2003).

FELIZ CUMPLEAÑOS a Juan José Santos Rivas (Madrid, 1957). Vive en Almería y a esta ciudad ha dedicado varios de sus libros. "¿¡ HAS LEÍDO YA... "Los Niños y la Alcazaba" (1988) o "Los Judíos de Almería" (1989) !?

15 febrero 1871: ANTONIO CARRASCO PALOMO (1842-1873) Y LA ABOLICIÓN DE LA ESCLAVITUD EN CUBA Y PUERTO RICO.

Carrasco, nació en Málaga. Se convirtió a los 18 años y representó un gran refuerzo de la clandestina "Iglesia Reformada de Málaga", por ser "el más culto y el más desenvuelto". Pero pronto terminó en la cárcel de su ciudad natal, de donde salió en 1863, camino del destierro

con Manuel Matamoros y otros. Cuando su pena a nueve años de prisión, a los 22 meses de encierro, se le conmutó por el mismo tiempo de destierro.

En centro Europa, recibió un sólida educación en Humanidades y Teología por sus estudios en Francia, Suiza y Alemania. Regresando de este último país el 7 de noviembre de 1868, gracias a la libertad de cultos que siguió al triunfo de la Revolución y el destierro de la reina Isabel II.

A principios del año siguiente, organizó con Francisco de Paula Ruet la primera iglesia evangélica de Madrid y fundó "La Luz", periódico semanal que dirigió hasta su muerte. Y la Sociedad Abolicionista Española, fundada por Julio Vizcarrondo Coronado, miembro activo de su congregación; le tuvo como aplaudido conferenciante y Vice-Presidente. Alternando en la tribuna pública con políticos de la talla de Emilio Castelar.

16 febrero 1497: NACIMIENTO DE FELIPE MELANCHTHON □ Y SU RELACIÓN CON FRANCISCO DE ENZINAS.

Francisco de Enzinas (Burgos, 1518-1552, Estrasburgo), mientras estudiaba en la Universidad de Wittemberg, vivió en la casa, que todavía se conserva, de Felipe Melanchthon. Quien le pidió tradujera desde el original griego el Nuevo Testamento al castellano (Amberes, 1543) y, tras pasar nuestro paisano casi dos años encarcelado en Bruselas, le pidió que escribiera sus "MEMORIAS".

Cosa que hizo en latín (Wittemberg, 1545). Ahora tenemos tres traducciones castellanas distintas de esta obra. La última, la debemos a Francisco Socas, Catedrático de Latín de la Universidad Hispalense (Madrid, 1992). Otro profesor, en este caso de la Universidad de Castilla-La Mancha, Ignacio J. García Pinilla, publicó el Epistolario de Enzinas (Ginebra, 1995).

FELIZ CUMPLEAÑOS a José María Martínez (Castejón, Navarra, 1924) y a Joaquín Bellostas Zapater (Terrassa, Barcelona, 1949); pastores bautistas, de la FIEIDE y de la UEBE, respectivamente, y escritores." ¿¡HAS LEÍDO YA... "algo del prolífico José María Martínez, que ya publicó en 1959 (EEE) "Tu vida cristiana" o de Joaquín Bellostas, que empezó con "Cristianismo y Psicología en educación de los hijos" (CLIE, 1991) ¡?

17 febrero 1956: Vida y Obra de Cipriano de Valera (XLVII): UN PASO MÁS EN LA REVISIÓN DE LA BIBLIA REINA VALERA □ CONOCIDA COMO DEL 1960.

El subcomité de la revisión de la Biblia Reina-Valera 1909, termina sus sesiones iniciadas el 6 de febrero, allí mismo: Cristobal, en Panamá. Según el historiador Calvin George, lo resume así:

“Alfonso Lloreda □ y Enrique Parra fueron los únicos miembros del Comité de Revisión que estuvieron presentes durante la reunión. Nida escribió que estos dos hombres tuvieron que hacer las decisiones. Carlos Denyer, Juan Twentyman y Eugenio Nida estuvieron presentes en la misma capacidad de reuniones previas. William L. Wonderly, quien había trabajado extensamente corrigiendo las pruebas del texto que hasta entonces había sido completado, estuvo presente para señalar incongruencias y posibles mejoras que él notó durante su trabajo”

18 febrero 1601: Vida y Obra de Cipriano de Valera (XLVII): EDICTO DEL TRIBUNAL DE LA INQUISICIÓN DE MÉJICO, PROHIBIENDO LAS OBRAS DE CIPRIANO DE VALERA.

Los tres tribunales del Santo Oficio en América: MÉJICO, LIMA Y CARTAGENA DE INDIAS, ente los años 1540-1700, sentenciaron contra 2.825 acusados. De los que 215, el 7´61 % eran “luteranos”.

Pero también actuaron con la Biblia en castellano y libros escritos por varios protestantes españoles. Uno de ellos fue Cipriano de Valera, del que expresamente condenaron varias de sus obras, que fueron publicadas en Inglaterra y Holanda y fueron introducidas en América.

Hogaño, contamos con notable bibliografía sobre el tema, fácil de conseguir. No lo es tanto la monografía escrita por Gonzalo Baez-Camargo, titulada “Protestantes enjuiciados por la Inquisición en Iberoamérica, publicada en México el año 1960, por la Casa Unida de Publicaciones, Editorial y Librería “La Aurora” y Publicaciones del Comité de Cooperación en la América Latina.

FELIZ CUMPLEAÑOS a Jorge Mayoral Ordóñez (Sevilla, 1956). En la contraportada de su libro

“Ayuda y esperanza para el toxicómano” (CLIE, 1988), se dice: “No es escritor. Es un ex-drogadicto que lleva diez años ayudando a muchos jóvenes a librarse de las garras de la droga” “¿¡HAS LEÍDO YA este libro!? ¿Seguro que no le concedes a nadie a quien regalar un libro así?”

19 febrero 1969: Hemeroteca de los Protestantes Españoles (XI): PROTESTANTES EXTRANJEROS Y NACIONALES EN EL DIARIO “TELE/EXPRES” DE BARCELONA.

En la entrega de este día, afirmaba que Billy Graham “ha profetizado que el fin del mundo tendrá lugar en el año 1875”. Y en aquel mismo año, Roberto Saladrigas (Riera, Barcelona, 12 febrero 1940), escritor, periodista y crítico literario, publicó una serie de entrevistas a representantes catalanes significativos de los acatólicos españoles. Las diferentes denominaciones evangélicas, aparecieron ilustradas con fotografías. Posteriormente fueron reunidas y publicadas de nuevo en forma de libro: “LAS CONFESIONES NO CATÓLICAS EN ESPAÑA” (Península, Barcelona, 1971): Unión Evangelica Bautista de España (UEBE). Federación de Iglesias Evangelicas Independientes de España (FIEDIE), Iglesia Evangélica Española (IEE), Iglesia Española Reformada Episcopal (IERE), Asambleas de Hermanos (AA.HH), Asambleas de Dios o Iglesia Pentecostal (FADE), y Cuáqueros o Sociedad de Amigos. Estas entrevistas ya habían visto la luz en la revista “DESTINO”. Sí, una cal y otra de arena.

FELIZ CUMPLEAÑOS, ¡noventa y nueve!, a Lidia Vila Campderrós (Rubí, Barcelona, 1914).

Nuestra hermana, viuda de Samuel Vila y madre de David y Eliseo, se convirtió a los 12 años y en su primera obra en solitario, titulada “Temas Homiléticos Selectos” (CLIE, 1983), se afirmaba que “por sus manos y naturalmente por su mente, han pasado la mayor parte de los 650 volúmenes que constituyen el fondo editorial de CLIE en los 56 primeros años de historia”. “¿¡ HAS LEÍDO YA su “Temas Homiléticos Selectos para Reuniones de Señoras” ¡?”

20 febrero 1540: ANUNCIO DEL VIAJE DE FRANCISCO DE ENZINAS A WITEMBERG

Francisco de Enzinas (Burgos, 1518-1552, Estrasburgo), ya había estudiado en las Universidad Complutense y Colegio Trilingüe de Lovaina. Y su hermano Diego, primer editor que tuvo, anunció en este día a Cassander, los deseos de Francisco de seguir estudios en la Universidad

de Wittemberg. Donde pudo sentarse a los pies de Lutero y Melanchthon.

De su estancia allí, se debe la traducción castellana del Nuevo Testamento, desde el original griego (Amberes, 1543) y que, el año 1948, enseñara griego en la Universidad de Cambridge.

21 febrero 1990: TERMINA LA REDACCIÓN DE LOS ACUERDOS DE LA FERED E CON EL ESTADO.

Un testigo y protagonista, Juan Antonio Monroy, escribió: “Llegó la fecha del 21 de febrero de 1990. Las negociaciones tocaron a su fin. Tres años para ponerse de acuerdo en un texto de ocho páginas”.

Hogaño, se ha celebrado el XX ANIVERSARIO, con la presencia de Alberto Ruiz-Gallardón, Ministro de Justicia. Y con una nota de prensa, de la que tomamos su segundo párrafo: “La cifra estimada de creyentes con las que cuenta cada una de esas confesiones en España, según datos de la

Fundación Pluralismo y Convivencia, dependiente del Ministerio de Justicia, asciende a 1.200.000 musulmanes, alrededor de un millón de protestantes y 35.000 judíos. Los acuerdos, firmados en abril de 1992 y plasmados en leyes el 10 de noviembre de ese año, supusieron la rehabilitación de una deuda histórica con los creyentes de estas tres confesiones que había sufrido la persecución y hasta la expulsión de España”

La nota también reproducía “cómo ven sus protagonistas los Acuerdos”. Es decir, Riay Tatary, Isaac Querub y Mariano Blázquez. Éste último, opinó que “hoy se hace necesaria una actualización positiva de su contenido y un desarrollo normativo que nos permita aprovechar las oportunidades de colaboración institucional que se ofrecen en materia de derechos humanos, la causa de la paz, la integración y el bienestar social”

FELIZ CUMPLEAÑOS a Daniel Nuño Martínez (Alcázar de Sam Juan, Ciudad Real, 1934).

Entre 1969 y 1992, Clie le publicó “Poesías para la Iglesia Cristiana”, “Ofrenda Poética” y “Poesías y Diálogos para la Iglesia”. “¿HAS LEÍDO YA los versos de este poeta manchego-catalán !?”

22 febrero 1913: Metodistas Españoles (III): BODA DE FERMÍN BOROBIA CON ELSA ARAUJO.

En Zaragoza, se celebró “el casamiento religioso de don Fermín Borobia, obrero evangélico de la Iglesia Metodista de Cataluña y Baleares, con Doña Elisa Araujo, hija del Pastor local, Carlos Araujo Carretero. Desempeñando el servicio litúrgico el Pastor de la Iglesia Evangélica de Logroño. D. Mauricio Lusa. Los contrayentes acababan de celebrar el matrimonio civil.

Una vez más esta Iglesia Evangélica (IEE) ha dado testimonio, de sus prácticas ante el mundo, y esperamos que la grata impresión redunde en progreso de la obra del Señor”.

Si quieres ver cómo, hogaño, se celebra una boda entre nosotros, puedes visitar www.protestantes.net y “pinchar” en VIMEO.

FELIZ CUMPLEAÑOS a Antonio Martínez Sagau (Barcelona, 1925), contundente e incansable en la controversia con los Testigos de Jehova, desde 1963, con su creciente “Testigos... ¿de quien?. Tema que volvió a tratar con “Objecciones a los Testigos de Jehová” (Clie, 1987). “ ¿¡ Los HAS LEÍDO YA !?”.

23 febrero 1913: PRIMER CENTENARIO DE LA MUERTE DE CÁNDIDA RODRÍGUEZ

“Doña Cándida Rodríguez, esposa de D. José García Sánchez, colportor por muchos años de la Sociedad Bíblica y Director de la pequeña Congregación evangélica de Gijón, después de una breve, pero dolorosa enfermedad, durante la cual encontró sostén y consuelo en la Palabra de Dios y en la oración. Dos horas antes de morir, pidió a su esposo e hija que cantaran el himno:

*“Si un día el dolor te oprime, ¡oh mortal!,
y sientes tu alma en orfandad,
acude a Jesús, que es todo bondad,
y el llanto del triste enjugará”*

La congregación ya ha celebrado su 130 aniversario. ¿Has leído ya el libro “Recuerdos de la Obra Evangélica en Gijón. 25 años después”, por Daniel García?

24 febrero 1995: EL AYUNTAMIENTO DE SEVILLA, DEDICA UNA CALLE A CASIODORO DE REINA

En una visita del Alcalde Rojas Marcos, a la Iglesia Bautista, se le había pedido que se rotulara la calle por donde se entraba al templo con el nombre de Casiodoro de Reina. Y en la fecha que hoy recordamos, así se acordó. Y, además, las vías adyacentes, se dedicaron a Cipriano de Valera, JuanPérez de Pineda y Constantino Ponce de la Fuente.

Algo después, tras la sugerencia que hice en la celebración del IV Centenario de la muerte de Casiodoro de Reina, en el curso de una Conferencia en Santiponce (Sevilla), organizada por la Iglesia Pentecostal local y el Ayuntamiento; dos calles, perpendiculares al Monasterio de San Isidoro del Campo y paralelas a la Ruta de la Plata (N 630), llevan los nombres de Casisoro de Reina y Cipriano de Valera.

25 febrero 1854: MUERE DIEGO THOMPSON (1788-1854), COLPORTOR EN AMÉRICA Y ESPAÑA.

Del prolífico bautista argentino, Antonio Canclini, tenemos un detallado estudio: “DIEGO THOMSON, Apóstol de la enseñanza y distribución de la Biblia en América Latina y España. Arnoldo Canclini, Asociación Sociedad Bíblica Argentina - Buenos Aires, 1987 (306 págs.)”

En la última parte, traduce y comenta varias cartas que se conservan sobre su ministerio en

España. Y José Flores Espinosa, en su "HISTORIA DE LA BIBLIA EN ESPAÑA" (CLIE, 1978), resume que el "Dr. Thompson, como representante de la Sociedad Bíblica de Londres, en compañía de algunos amigos escoceses, acordaron la formación de Comité provisional y financiero para sostener la evangelización en España...El 27 de febrero de 1855, se formó en Edimburgo, la Sociedad para la Evangelización de España"

26 febrero 1930: MIGUEL DE UNAMUNO Y LA ALIANZA EVANGÉLICA ESPAÑOLA

"Señor D. Fernando Cabrera: Quiero, mi estimado señor, que haga presente a la Junta de la Alianza Evangélica Española cuanto agradezco su saludo de bienvenida a mi repatriación, y que les diga cuán de mi espíritu estoy con lo fundamental de su obra, Miguel de Unamuno, Salamanca 26 de febrero de 1930".

Los interesados en conocer otros aspectos de su relación con nosotros, deben leer a Patrocinio Ríos Sánchez. Y en especial su libro "El Reformador Unamuno y los protestantes españoles" (Clie, 1993). En el ejemplar desde donde cito, hay una dedicatoria autógrafa del autor, que dice: "Para Gabino Fernández, seguidor de la fe y la obra protestante".

FELIZ CUMPLEAÑOS a Milagros Rodríguez Pozo (Carrizosa, Ciudad Real, 1952).

Escribe, traduce y adapta canciones para niños. Las primera que grabó, aparecieron como "Navidad con los Niños 1" y "Navidad con los Niños 2". ¿¡HAS LEIDO YA y escuchado !?"

27 febrero 1913: INDULTO DEL REY ALFONSO XIII A FAVOR DE PABLO FERNÁNDEZ, MARINERO.

Cipriano Tornos, quien a través del semanario "EL CRISTIANO", fue el primero que pidió el indulto y repetidas veces se había ocupado del asunto, publicó el siguiente resumen:

"Por fin firmó el Rey el indulto del marinero de El Ferrol, Pablo Fernández. Inmediatamente se

telegrafío a las autoridades de aquel Departamento, para que el indultado fuese puesto en libertad. Horas después, se recibió la noticia telegráfica de estar cumplimentada la orden y de hallarse en libertad Pablo Fernández. Éste, que había sido condenado a seis meses de prisión, llevaba ya cuatro y medio de estar cumpliendo condena. El indulto le ha librado de mes y medio de prisión”

A la iniciativa de Tornos, se habían sumado una Comisión de evangélicos de Madrid, que la presentó al Conde de Romanones; los evangélicos de Barcelona y otras partes de España y del extranjero.

28 febrero 1618: Vida y Obra de Cipriano de Valera (XLIX): ANHALT-BERNBERG, PRÍNCIPE ALEMÁN, DIFUNDE LA BIBLIA REINA VALERA DE 1602.

Un colportor poco conocido y muy próximo a la fecha de la muerte de Valera. Pero que bien merece ser recordado e imitado en la lectura y difusión de la Biblia en castellano.

La “Amonestación de Casidoro”, en la Biblia del Oso (Basilea, 1569) y que Valera, reprodujo en su revisión, termina diciendo “De el Señor espíritu en los ánimos de los Reyes y Pastores cristianos para que celando, como deben, la gloria de Dios, y el bien de su pueblo”, contribuyan a la difusión de la Biblia.

También, nuestro FELIZ CUMPLEAÑOS en este mes, aunque no hemos encontrado el día concreto, a Enrique Fernández Fernández (Madrid, 1929). A quien estamos tan agradecido por su tesis doctoral y libro en torno a “Las Biblias Castellanas del Exilio” (Caribe, 1976) “¿¡HAS LEÍDO YA, lo que hemos citado o podríamos citar de su labor literaria!?”

SIGLAS:

AmyHCEA: Asociación de Menonitas y Hermanos en Cristo en España
AEE: Alianza Evangélica Española.

AH. : Asambleas de Hermanos.

AHN: Archivo Histórico Nacional

CIMPE: Centro de Investigación y memoria del Protestantismo Español.

EC.: Esfuerzo Cristiano.

FADE: Federación Asambleas de Dios de España.

FEREDE.: Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España.

IEE.: Iglesia Evangélica Española.

IERE.: Iglesia Española Reformada Episcopal.

UEBE: Unión Evangélica Bautista Española.

SB: Sociedad Bíblica.

YMCA: Young Mission Christian Association.

Fuente: [Efemérides ilustradas](#), por **Gabino Fernández Campos**, Director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de Ágape -

www.protestantes.net

|
gabinofernandez777@gmail.com

© 2013. Este artículo puede reproducirse siempre que se haga de forma gratuita y citando expresamente al autor y a ACTUALIDAD EVANGÉLICA como fuente.

{loadposition gabino}